



Controles de lectura

Abril Guadalupe de la Cruz Thomas

Parcial 1

Antropología médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Lic. En Medicina Humana

Segundo semestre grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 15 de marzo de 2024

Abul
Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Parcial 1: Origenes de la antropología.

"Historia, antropología y medicina" 19 de febrero

Los resultados de las investigaciones en el departamento de Historia de la medicina devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de Revista Médica presentamos interesantes ejemplos de las investigaciones realizadas de los últimos años. Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes tejidos ni evidencias para su estudio; sin embargo, el trabajo del Dr. Uiesca Treviño y colaboradoras nos permite una visión de las posibles enfermedades que afligieron a toda una población. La representación de enfermas hidrópicas en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, resguardadas en el Museo Nacional de Antropología de México; posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tláloc. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa (un conejo) en una vasija de

Estrella

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Abril.

Antropología II
Médica

Tem 2 Nace la antropología médica

febrero 26.

Podemos decir que en México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma forma al término de la Segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. Las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta obra tiene por contenido de propósito discutir, teórica e históricamente, el proceso de su formación en nuestro país, tomándolo desde su origen entre los antropólogos ingleses y norteamericanos pero antes, la antropología médica es una subdisciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Con frecuencia, por otro lado, la antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardino de Sahagún, cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la vetánica y fibrofolta moral y teología de la gente mexicana, y en su especialidad lingüística, con la gramática nahuatl de Andrés de Olmos, también de 1547, el vocabulario en lengua mexicana de Alonso de Molina, de 1555, y otras artes en idiomas varios que, durante el siglo de la conquista, distintos misioneros trasladan al alfabeto latino. El interés de los pioneros, tanto en etnología cuanto en lingüística, se concentra en

Antropología médica II

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Novel

3) Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica

marco CA

La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista la teología era pandeista y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural que los rodeaba, en este contexto vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus apus, los incas tenían una concepción tripartita del universo; el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha), el mundo subterráneo de los muertos (Unu Pacha). Estos mundos - según sus ciencias - estaban interrelacionados; la Pacha de la tierra de Aquí hunde sus raíces en la Tierra de Adentro, y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de Arriba la purga divina Omecihuatl - Omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del universo mesoamericano, los aztecas distribuían el universo los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo, en ese esquema distribución sus tres mundos cósmicos; el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones). en los cielos inferiores estaban la luna y el sol, la organización del cosmos maya era representada por cinco órbitas sagradas y sus respectivas diurnidades que conectaban el cielo y la tierra; en este esquema, los dioses estaban a menudo específicos que mostraban el orden de creación del mundo; un pescado (el mundo acuático), un amo (tierra)

Estrella

Antropología médica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz,

Importancia de la antropología médica en medicina

marco 011

El modelo de formación del médico, es lo que ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a lo largo con los principios de la medicina familiar. Lo anterior, se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico; además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, componentes esenciales de su desempeño profesional se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de la antropología como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Por lo tanto, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico. En tal sentido, algunos autores abordan la necesidad de una visión antropológica y formación del médico todavía queda en un plano general, y por demás, muy abierto, que no es capaz de solucionar el real vínculo indispensable entre ambas categorías, al no reconocer la dimensión holística del organismo humano; así como los rela-

Referencias:

1. Espinosa - Larranaga F. (2009) historia antropológica y medicina. Revisa médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado el 18 de febrero de 2024.
2. Gonzales Aguirre Beltran, Programas de salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955. Recuperado el 25 de febrero de 2024.
3. Óscar Frisancho Velarde. Concepción mágico- religiosa de la medicina en la américa prehispanica. Acta médica Peruana, 29 (2), 121-127. Recuperado el 04 de marzo de 2024.
4. Querts Méndez, Odalis Orozco Hechavarría, Oilda Montoya Rivera, Jorge Beltrán Moret, Maidillis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 702-7030. Recuperado el 09 de marzo de 2024